
C03
2010年9月20日 星期一 编辑：雒武 组版：李娟丽

今日德州

低碳与城市发展并不矛盾
——— 访《德州低碳发展规划》主要撰稿人、中国人民大学博士生导师宋国君
文/片 本报见习记者 王宗吉 杨金涛

中国人民大学环境学院博士生导师宋国君教授，作为《德州低碳发展规划》的主要撰稿人，在第四届世界

太阳城大会的新能源投资贸易及国际合作洽谈会上，对德州的低碳发展作了精彩的演讲，并对德州发展的具

体规划提出了一些独到见解。18日，宋国君教授接受了本报记者专访。

“德州作为一个小城市，

能做低碳规划这件事，在全

国都是处于领先水平的。低

碳已经成了全球共同关注的

一个焦点，德州做这件事肯

定会为普通百姓带来好处。”

宋教授给记者举了一个例

子，在刚开始时，使用太阳能

路灯要比普通路灯投入大，

但如果放在更长的时间内考

察，使用太阳能路灯肯定比

普通路灯便宜。“这就涉及经

济学中的边际收益与边际成

本的问题。我们在做低碳规

划时，已经通过建立模型进

行过详细比较，使用太阳能

这种低碳产品毋庸置疑是明

智的选择。”

宋教授又谈到了自行车

与汽车的问题：“德州城市比

较小，用自行车、电动车来上

下班是很好的方式。而现在

很多市民仍然以开汽车为

荣，其实这是不对的。”宋教

授说，现在很多城市的发展

模式仍然是单纯地追求
GDP，这是不科学的，而低

碳规划就是通过对节能减碳

产业进行规划及对可再生能

源进行规划，来促进德州经

济的可持续发展。“我相信低

碳经济的发展，不仅能增加

更多的就业机会，还能减少

对环境的污染。城市变漂亮

了，经济可持续发展了，最大

的受益者肯定是市民。”

低碳规划对德州市民有好处

在谈到城市的可持续
发展方面，记者向宋教授

提出了很多人比较困惑的

一个问题：“很多人都认

为既然要低碳，那些使用

能源多，碳排放量多的行
业难道就不发展了？像钢

铁企业、煤电企业难道都

要关闭吗？”

“这是很多人比较困惑

的一个问题，其实低碳与经

济发展不是矛盾的，反而能

促进经济的发展。”宋教

授说，低碳产业发展要经

过技术研发、产品示范与

产品市场化这三个阶段，

“好的技术如果不能转化为

生产力，如果企业不能成为

创新的主体，那么低碳产业
的发展就不能持续。而德州

在产品的市场化方面做得

很好，我们注意到德州市太

阳能、光伏等新能源不仅

技术是先进的，而且市场化

做得也很不错。”宋教授说，

产品的市场化是最关键的

一个环节，当然在低碳规

划的初期还离不开政府的

示范引领。

“德州这些太阳能生产
企业就是低碳企业，它们生

产的产品又是低碳产品。德

州新能源、新材料等企业的

发展难道没有促进德州经济

的发展吗？低碳不但不会阻

碍德州经济的发展，还会促

进德州经济的发展，还解决

了很多人的就业，这是一件

大好事。”

低碳规划促进德州经济发展

随着中国经济的持续
发展，企业对传统能源的

需求越来越大，而传统能

源的总量是有限的，并且

价格越来越贵，这就使我

们不得不寻求新能源。低

碳产业就是具有无限前景

的一个领域。

“国家在指定‘十二五’

GDP指标时，将会对碳排放

量有所要求。像太阳能、光

伏发电等低碳产业是未来

的一个大的发展趋势。我想
德州市所做的低碳规划必

然会对德州经济的发展带

来巨大的推动作用。”

据了解，《德州低碳发

展规划》的初稿已经完成，

发改委还会邀请专家学者

对该规划进行修订。“我觉

得德州的低碳规划，对德

州未来5—10年的城市总

体发展会有很好的指导作

用。”宋教授说。

低碳产业的发展潜力巨大

记者正在采访《德州低碳发展规划》的主要撰稿人宋国君教授。


